## PROGRAMA SINTETIED

DETAS SIGUIGNOES PAGINAS,

LA HUMANIDAD SERA FELIZ SOBRE
LA TIERRA....

## CATECISMO CATECISMO

lutivas son neculiares de la especie hamena, in cha sin embargo, sie puede conc-

DE LA

## PROVIDENCIALIDAD DEL HOMBRE.

## Capitulo VIII.

uno de tautos objetos criados nor Dios paras fines determinados. Pero guardo finescenos absentos de esta verdad fundamentes, padamos regiocinos sasejetivamentes comos absentos de esta verdad fundamentes de la LAISO/ABIVO/AR - GAG/ABV | AA-BC | 11 cm one Dios fines

PREGUNTA. Qué cosa es la verdad Providencial?

RESPUESTA. Es la realidad de la creacion considerada como obgetiva, es decir, como un conjunto de los medios que Dios ha formado para obtener los objetos ó fines, determinados por su divina y eterna Providencia.

P. En cuántas clases dividis la verdad providencial?

R. En tres: en la fisisa, en la moral y en la intelectual. O de otra manera: en las verdades de armonía, en las de sentimiento y en las de intuicion.

P. Qué cosa es la verdad física?

R. És el universo material, es decir, el elemento primitivo y todas las leyes que lo actúan, constituyéndolo y modificândolo en todos los seres materiales de que nos avisan nuestros sentidos. Así es como estas verdades son de armonía, porque ésta es la que la preside y decide, por las leyes que obedece, todos los fenómenos naturales.

P. Qué cosa es la verdad moral?

R. És la correlacion objetiva de todos los fenómenos Providenciales enlazados entre si armoniosamente para su realizacion y perfeccionamiento segun los fines del Criador. Del conocimiento de esta verdad solo son susceptibles los seres capaces de conciencia reflectiva, y por eso he dicho que son verdades de sentimiento, porque la conciencia humana las siente como leyes inmutables de su sér, dirigidas al bien estar colectivo de la humanidad.

P. Qué cosa es la verdad intelectual?

R. Es la realidad ó causalidad metafisica de los medios y fines que Dios como causa suprema ha dispuesto en la creacion, para conducir ésta hácia la perfeccion á que la destina. Por esto solo pueden conocerse estas verdades por el intuitismo ó instinto espiritual del alma humana.

De este modo ya percibireis la graduacion ascendente de la verdad y de los seres que son susceptibles de percibirla. Las verdades fisicas obran en todos los seres de la naturaleza. Las verdades morales solo tienon su accion en los ani.

males altamente organizados y capaces de refleccion y sociabilidad, siendo sumamente varia la escala gradual que ecsiste entre las diferentes especies sociables hasta la del hombre que es sociable por escelencia. Por último, las verdades intuitivas son peculiares de la especie humana, la que sin embargo, no puede conocer la verdad absoluta que es esclusivamente del conocimiento de Dios.

P. Por qué decis que la verdad absoluta es esclusivamente del conocimiento

de Dios?

R. Por qué solo él poseé la verdad subjetiva que, consiste en el conocimiento íntimo de la naturaleza de su propio sér, y de todos los seres ecsistentes y posibles. El hombre por medio de su intuitismo puede elevar su contemplacion hácia los atributos de Dios y hácia las leyes de la fuerza, por lo mismo conoce que la fuerza en necesariamente una creacion, y que jamas puede confundirse con el Criador, pero el hombre no puede conocer la esencia infinita y eterna de este, ni la naturaleza inmaterial de la fuerza primitiva, por lo que está fuera de su alcance la verdad radical ó subjetiva y absoluta.

P. Pues qué, el hombre no puede contemplarse à sí mismo como un sér subje-

tivo?

R. No, cuando raciocina profundamente, pues debe cosiderarse el mismo como uno de tantos objetos criados por Dios para fines determinados. Pero cuando hacemos abstracion de esta verdad fundamental, podemos raciocinar subjetivamente por ser agentes dotados de voluntad, pues esta es la prerrogativa con que Dios nos ha privilegiado al darnos la facultad del libre albedrío. Así es como por este el hombre viene á ser en cierto modo un ser subjetivo, como una seunjanza de Dios, aunque siendo una creacion, la naturaleza humana es necesariamente objetiva.

P. Es la verdad en todas sus variedades originada por Dios?

R. Sī, indudablemente. Las verdades de armonia tienen su orígen en Dios como criador de la fuerza libre ó alma universal, de las fuerzas neutralizadas ó materia primitiva, y de las leyes del movimiento perpétue, pues de aquí emaman todas las verdades que constituyen el universo físico. Las verdades de sentimiento tienen su orígen en Dios como Providencia divina, pues al amar este á sus criaturas, originó el universo de los afectos á los que está encomendada la moral y el Amor Providencial, al cual el hombre se encamina por la perfectibilidad de sus sociedades. Por último, al mismo Dios debe el espíritu humano el infuitismo de las verdades metafísicas que forman la mas elevada de sus prerrogativas, y le descubren su alto destino de Providencia derivada de la divina, estableciendose en sus relaciones para con Dios la religion y culto Providencial.

P. Es la verdad el origen de la virtud?

R. Si lo es, y aun debe decirse que la verdad en accion es en el hombre la misma virtud. De este modo hay tres clases de virtudes, así como hay tres clases de verdades. De las virtudes o verdades físicas, resulta el bien y la reciprocidad del bien, de las morales emana la espansion y la espontaneidad del bien, y de las intelectuales la generalización del bien, es decir: la Providencialidad.

En esta graduacion se hallan tambien inclusos todos los animales sociables; pero el único agente providencial de Dios sobre este planeta es el hombre, encomendado por la verdad divina para la continuacion y perfeccionamiento de la creacion en la tierra, bajo el simultáneo impulso de todas las verdades y virtudes emanadas de

Dios y comprendidas y acatadas por la humanidad.

P. Originadas las virtudes por el acatamiento de la verdad, ¿creeis que se ori-

ginan los vicios cuando se desdeñan las verdades?

R. Si, y es fácil demostrarlo. Las verdades objetivas no son otra cosa que las leyes que rigen á los seres que las obedecen, á la vez que la verdad y la ley se

identifican con el mismo sér que es objeto de la verdad y de la ley. De este modo todos los seres del universo obsequian la verdad y la ley, porque con su misma ecsistencia manifiestan la esacta relacion que con ellas los ligan. Pero los serese Providenciales, es decir, los hombres, dotados de libre albedrío, pueden separarse del cumplimiento de la ley y de la verdad obgetiva, y caer é influir en el desorden y el error, faltando á la ley natural y â la verdad Providencial; y he aquí la causa del mal que suele tomar los títulos graduales de falta, de vicio, de delito y de crímen.

P. De cuántas maneras puede el hombre faltar á la verdad?

R. De dos maneras, de dicho y de hecho. A la primera se le da el nombre de mentira, y á la segunda de delito ó de crimen.

P. Hay graduacion en la manera de faltar à la verdad?

R. Si, porque siendo ésta, como obgetiva Providencial, la falta es tanto mas grave cuanto mas ofende la Providencialidad. Así es que la mentira tiene las graduaciones agravantes de falso testimonio, de calumnia y de perjurio; y de la misma manera en las faltas de hecho, puede el hombre cometer desde aquellas que son simplemente contra la urbanidad hasta las que privan del bien estar ó de la vida á sua semejantes; ó por último, aun aquellas que le constituyen suicida.

P. Por qué referis los crimenes à la falta de la verdad, cuando hasta aquí solo

se habia referido esta falta á la mentira?

R. Lo hago por dar unidadr a la moral y a las virtudes. Antes se decian, crimenes contra Dios, contra la sociedad, contra la justicia, contra de la naturaleza, y en fin, contra de si mismo. Pero si bien reflecsionamos, todas las faltas que pueden cometerse son contra de la verdad, es decir, contra de los fines Providenciales que Dios se ha propuesto como verdades objetivas, y por lo tanto, el hombre, cuanto mas las acata tanto mas cumple con su destino Providencial, al paso que cuanto mas las contraria es tanto mas improvidente. En el primer caso ejence las virtudes por el curso benefico que da á su libre albedrío; así como en el segundo caso se entrega a los vicios depravando su libre albedrío.

Esto nos conduce á otras consideraciones importantes, y son aquellas que nos hacen ver en las faltas y las virtudes la misma diferencia que en las pasiones, es decir, que hay unas faltas verdaderas y otras facticias. Las verdaderas son las que se cometen contra de la Providencialidad, es decir, contra de la verdad Providencial; y las facticias son las que se cometen contra las instituciones puramente humanas, por ejemplo, la mas simple sospecha de desafeccion suelen castigarla los tiranos con los tormentos mas crueles, con la prision perpétua y con la muerte, al paso que los crimenes mas horsendos de los mismos tiranos se coronan á veces con los honores del triunfo.

Por lo mismo es menester definir con esactitud la virtud y el vicio bajo el conocimiento de la verdad obgetiva y Providencial.

La virtud es aquella tendencia del hombre hácia la verdad y la Providencialidad, aun cuando esta le cueste algun sacrificio.

El vicio es el abandono de la Providencialidad y la verdad, aun cuando de ello se le siga algun placer.

P. Como falta el hombre á la verdad intelectual?

R. Falta de dicho, cuando inculca á los demas teorías erróneas ó perversas; cuando quiere persuadir á sabiendas como verdades los delirios ó ficciones de su imaginacion, y cuando perjura.

Falta de hecho cuando persigue á los demas por creencias religiosas, y cuando

impone por la fuerza sus opiniones peculiares.

P. Cómo falta á la verdad moral?